

A Ravindra Varma, Presidente de WAY  
 MEMORANDUM CONFIDENCIAL  
 Ref. Congreso latinoamericano de juventud  
Conclusiones de la visita a Cuba y Venezuela

N.B. De este informe se excluyen las informaciones y datos que sobre el referido congreso ya obran en poder de la Way

I) ANÁLISIS DE LA REALIDAD

A) Cuba: dirigentes juveniles consultados: "ela Pagola: Pte. Comité nacional  
 José Cambriella: Vice-pte. "  
 Raúl González Simón: Director del Centro  
 de Documentación

a) El Congreso tiende, fundamentalmente, a lograr un apoyo franco de la Juventud Latinoamericana a la Revolución cubana en su devenir interior y en su proyección a todos los países de la región

b) La comisión ejecutiva cubana, responsable de los preparativos del Congreso en la Habana, está constituida totalmente por organizaciones comunistas y oficialistas.

c) Todas las organizaciones miembros del Comité Nacional de la WAY en Cuba, hicieron una presentación conjunta ante la Comisión Ejecutiva local, para demandar su incorporación a la misma, en igualdad de derechos con las demás, para participar así en la preparación y desarrollo del Congreso Juvenil. Es impresión general que dicha presentación no será satisfecha favorablemente, o a lo más, será remitida al mismo Congreso para que decida definitivamente. Fue imposible conocer entonces, cuál habrá de ser la actitud de las organizaciones peticionantes, en caso de una resolución contraria a su presentación.

d) la solicitud antedicha, indica claramente que la intención de participar en el Congreso era una decisión firme. Las organizaciones católicas del Comité Nacional, habían consultado previamente con el Sr. Arzobispo de la Habana, de quien habían obtenido su conformidad.

e) Para la hipótesis de que la comisión ejecutiva local acepte esa participación y colaboración -muy improbable- las organizaciones del Comité Nacional de WAY, podrán encontrarse en situación difícil, cuando en el Congreso se planteen las siguientes cuestiones?

1) Acción del gobierno de Cuba: Será muy difícil que estas organizaciones se expidan por una aprobación o condenación total e indiscriminada de la acción desarrollada por el gobierno de Fidel Castro. En principio, evitarán ponerse en posturas que permitan a los demás participantes tachar a nuestras organizaciones de contrarrevolucionarias. El delito "más grave" de la actualidad cubana, es ser contrarrevolucionario. Los cubanos comprenden perfectamente que su adhesión a la revolución no constituye el bien mayor a que pueden aspirar -máxime cuando les queda la salida política de aplaudir los principios revolucionarios expresados en la primera hora y atacar la conducta seguida por el Primer Ministro como inconsecuente con aquellos principios- pero tienen clara conciencia, de que un rompimiento total en estos momentos, es prematuro, dado que aún no se han cumplido todas las condiciones para que el régimen se designe sin lugar a dudas como dictatorial y/o comunista. Por otra parte, se debe tener en cuenta que no existe unanimidad de apreciación de las tendencias gubernamentales, dentro mismo del comité nacional. En efecto, mientras que algunos dirigentes juveniles creen que la actitud de Castro hacia Rusia obedece a simple posición táctica, otros afirman que es por real convencimiento marxista. Finalmente entienden que por el momento es imprescindible en Cuba la existencia de las organizaciones que ellos representan, situación que no se daría si ellos adoptaran una actitud francamente hostil a la acción gubernamental. En tal supuesto, es casi seguro que todos los líderes juveniles opositores deberían exiliarse, con grave riesgo para la acción que están desarrollando.

2) Acción de la Iglesia en L. A.: Para el supuesto de que se plantee esta cuestión en el seno del Congreso, se me informó que las organizaciones católicas de Cuba adoptarían una clara y enérgica posición de defensa, cualquiera sean los riesgos que deban enfrentar. Se estima, sin embargo, que siendo el objetivo fundamental del Congreso y de Castro un apoyo a la revolución substancial de Cuba, será muy difícil que este tolere que se ataque a la Iglesia, ya que por el momento, sería muy difícil para el gobierno cubano hacer frente a la oposición internacional y a la Iglesia, dentro y fuera de Cuba. Esta interpretación tiene vigencia- se me dijo- siempre y cuando el gobierno de Castro no persiga propó-

sitos comunistas.

e) Estiman que el control del Congreso y de la estructura juvenil que surja, estará en manos de los comunistas o de los compañeros de ruta, ya que en aquellos, las fuerzas no comunistas estarán en franca minoría, y además, COPEI ya no gozará del derecho de veto. Esta apreciación la tienen en base a un análisis de las tendencias de las organizaciones obreras, estudiantiles y políticas que presumiblemente serán invitadas por la Comisión Preparatoria Latinoamericana formada por gran mayoría comunista.

f) El Congreso contará aproximadamente con 1.500 participantes. La FMJD, en principio, enviará 100 delegados de distintos países no latinoamericanos; pero se espera que ese número será sensiblemente aumentado.

g) Se consideró que no existió una coordinación eficaz y válida para todas las organizaciones democráticas de A.L. que habrán de participar por derecho indiscutible, vgr. para los partidos demócrata-cristianos. Para las que su título de participación era cuestionable, vgr. las organizaciones obreras y estudiantiles católicas o de otras religiones, o para las de tipo cultural, no se dieron consignas bien concretas, p. e. demandar la incorporación de las mismas a las distintas comisiones ejecutivas nacionales, establecer la conducta conjunta a seguir en caso de una negativa a tal solicitud, etc.

h) Los cubanos ignoraban las resoluciones tomadas en la reunión de la Comisión Preparatoria Latinoamericana, celebrada a mediados de mayo en La Habana, ya que las mismas no fueron publicadas. Tampoco les fue posible informarse por el delegado de COPEI, ya que el mismo, después de varios días de inútil espera, partió para su país sin participar de la reunión. Ignoran finalmente especialmente las organizaciones católicas la decisión del CELAM de no participación. Al respecto, es importante hacer notar que la correspondencia en Cuba, especialmente la de los dirigentes de cualquier sector social importante está estrictamente controlada.

i) Expresaron que los planteamientos que exponían ante mí en aquella oportunidad, no eran absolutamente definitivos ya que día a día se producen hechos y situaciones nuevas que hacen variar rápidamente las decisiones tomadas. He podido constatar, la noche misma de mi partida, que la noticia de que Kruschew y Chou-en-Lai visitarían La Habana, probablemente para el 26 de julio, fecha también de la apertura del Congreso Juvenil- ha hecho variar en algunos el criterio de la participación.

**B VENEZUELA:** dirigentes juveniles consultados: Hilarión Cardozo: pte. JRCopeyana  
Régulo Aias: COPEI  
Orlando Canelón: Sec. Juv. Ac. Dem.  
Ramón Illarzamendy: CLASC

a) Régulo Aias, representante de COPEI ante la Comisión Preparatoria Latinoamericana del Congreso Juvenil, estuvo a mediados de mayo en La Habana, para participar de la reunión de la referida Comisión. Sin embargo, la Comisión no se reunió en la fecha establecida. Aias recibió de los dirigentes del Movimiento 26 de Julio, como explicación de la demora en la reunión, el hecho de que aún no habían llegado todos los miembros de la Comisión. Estuvo en La Habana más de una semana y luego decidió partir para su país, ante la inutilidad de la espera. Días después, tuvo lugar la reunión con asistencia de los representantes de todas las organizaciones miembros, a excepción de COPEI. Acción Democrática de Venezuela desconoció la representación y actuación del dirigente juvenil que asistió a la reunión de La Habana, invocando el carácter de representante de Acción Democrática. Corresponde puntualizar que en Acción Democrática recientemente se ha producido un proceso que aún continúa, por el cual fueron expulsados del partido todos los comunistas o en lenguaje venezolano "cabezas calientes", en razón de su "indisciplinada partidaria". El dirigente juvenil que participó en la reunión de La Habana pertenecía al sector que fue expulsado del partido, y por ende, A.D. desconoció la representación invocada.

b) En conversación informal con Canelón, de A.D. pude saber que el partido, en su sección juvenil, estaba reestructurándose completamente y que todos ellos eran muy nuevos. Los expulsados se han llevado toda la documentación y archivo relativo al Congreso de La Habana, al Seminario de WAY en Buenos Aires, al Consejo de WAY en Accra, etc. El representante de A.D. en el Seminario-Campo de Trabajo de WAY en La Habana también fue expulsado. Me dió la impresión de que no conocían muy bien todo lo relativo al Congreso de Cuba; aún más, el objetivo de mi entrevista con él fue el de conocer su opinión acerca de la participación de A.D. en el futuro comité nacional de WAY en Caracas, y su participación en el Seminario de Bs. As. y en el Consejo de Ghana. Sin embargo, él me pidió conversar sobre el Congreso Juvenil de

La Habana. En esa conversación supe también, que AD pidió la postergación de la realización del Con reso, ya que para el 26 de julio iba a haber en Cuba muchos acontecimientos políticos y cívicos que harían perder importancia a dicho Congreso y solicitó una nueva reunión de la Comisión Preparatoria, ya que se desconoció la validez de la celebrada en mayo, por las razones apuntadas más arriba.

c) COPEI, por su parte, tenía proyectado un documento en el que se impugnaba también la reunión de la Comisión Preparatoria de La Habana, por no haber participado su delegado, ~~ix~~ se denuncia la adulteración de varias cláusulas del reglamento aprobado en Santiago, relativas a la unanimidad requerida para la aprobación de decisiones en el seno de la Comisión Preparatoria, con lo cual se desconocía el veto implícito que se había reconocido a todas las organizaciones miembros de la Comisión, y finalmente se denuncia la modificación del temario, especialmente en el punto relativo a democracias, ya que en la nueva edición se habla de democracias formales, cuya crítica conduce a la sustentación de las democracias populares.

Este documento fué llevado por un enviado de COPEI a Santiago, en los días mismos en que yo me encontraba en Venezuela, para someterlo a consulta de los jóvenes democrata-cristianos chilenos. Luego será entregado a la Comisión Preparatoria. La aceptación de los planteos formulados en dicho documento, por parte de la Com. Prep. tendrá el carácter de condición a la participación de COPEI en el Congreso.

d) Tanto las conclusiones de la Comisión Preparatoria de La Habana (referentes a conferencias, orden del día del Congreso, comisiones, etc.) como el documento que COPEI ya habrá entregado a la Com. Prepa., no estaban en poder de Cardozo, ya que todos esos elementos fueron entregados al que cumplía la misión en Chile; pero me prometió enviarme copias la vez que tuviera los documentos en su poder. Me anticipó que se ha resuelto invitar a la WAY? a la FMJD, como así también a muchas organizaciones de Europa Oriental, Asia y África, a título de observadores y a propuesta de las entidades comunistas.

Es evidente, pues, que se pretende dar al Congreso -se me dijo- un carácter que al principio no tenía, ya que se busca la solidaridad de países y organizaciones grandemente comunistas.

e) Para el supuesto de que la Coms. Prep. no acepte los planteos del COPEI, entonces su delegado irá a la próxima reunión de la Com. Prep. que tendrá lugar en la segunda quincena de junio, para exponer su posición y anunciar su retiro definitivo del Con reso. En tal situación, la actitud de COPEI ante el Congreso -opinión personal de Cardozo- será de ataque abierto.

f) COPEI tienen en cuenta que, de hecho, asume la representación de todos los sectores juveniles democrata-cristianos de L.A., y por consiguiente su misma posición definitiva dependerá de la que asuman estos partidos en cada país. Lamentó que no existió una sincronización eficaz de la Democracia Cristiana -única fuerza política homogénea en L.A. - en la región y que aún haya países donde este partido no está representado en las comisiones ejecutivas locales.

g) el COPEI sabía ya que el CELAM había decidido que las organizaciones católicas -estudiantiles y obreras especialmente- no deberían participar ni en el Congreso, y por ende tampoco en las comisiones preparatorias locales. Cabe destacar, especialmente, que en Ecuador, la JUC formaba parte de la comisión local, y que en Cuba la JOC fué invitada por telegrama a integrarse, sin que hasta el momento que yo estuve en La Habana, se le hubiera brindado la oportunidad de una incorporación efectiva. Con la decisión del CELAM, las organizaciones católicas de L.A. deberán abstenerse, sin más trámite, de toda colaboración y participación en el Congreso.

h) Algunos dirigentes de la Juventud Revolucionaria Copeyana, no desconocieron los derechos que le asiste a CELAM para tomar las decisiones que estime necesarias; y afirmaron, además, que COPEI como estructura política, podría adoptar decisiones sin ajustarse a las del CELAM. No obstante, se sintieron algo molestos, ya que indirectamente la posición del CELAM les afecta, pues en sus filas militan dirigentes católicos para quienes tienen vigencia las resoluciones del CELAM. Ellos entienden que aún no se han agotado todas las instancias para adoptar una decisión de fondo que sea definitiva y al mismo tiempo lamental que no se haya tenido en cuenta que ellos estaban en la Comisión Preparatoria, ~~xxx~~ (Tal vez hubiera sido conveniente que el CELAM oficiosamente les hubiera consultado)

i) Ante al estado de cosas, yo había decidido pasar por Colombia, para ver y juzgar por mí mismo, la situación del Congreso, visto desde el CELAM? pero se me informó en Caracas, que el P. Raúl Martínez, responsable de las cuestiones juveniles del CELAM, no se encontraba en Bogotá sino en San Cristóbal. Era probable, además, que el P. Martínez fuera a Caracas

y por consiguiente conversara con nuestros amigos del COPEI. Yo no he tenido en mis manos el documento del CELA<sup>m</sup> y por consiguiente ignora el tono y la decisión y si la misma deja la puerta abierta para que algunos católicos puedan, a título personal, formar parte de las delegaciones nacionales. En la fecha que escribo, al CELA<sup>m</sup> pidiendo un ejemplar del documento en cuestión.

## II VALORACION PERSONAL

a) El Congreso deberá ser juzgado y valorado en función y a la luz de la Revolución cubana tanto en su proceso interno, como en su marcha expansionista por toda LA. Desglosar esta importante actividad juvenil de la actual situación cubana, implica un grave error de apreciación general y una desubicación ante las medidas que se deberán adoptar frente al mismo. Por las razones que pasaré a exponer, se puede afirmar, sin lugar a duda alguna - que el Congreso es el mejor instrumento - por ser juvenil - que el Gobierno Cubano ha encontrado para lograr el apoyo substancial a la actuación y fines de su revolución.

b) La desorientación general que se da con respecto al juicio que merece la Revolución del Caribe, se repite, por lógica consecuencia, con respecto a la apreciación del Congreso Juvenil de La Habana. Trataré, pues, de puntualizar aspectos que considero fundamentales para la valoración de ambas realidades latinoamericanas.

### 1) Propósitos

Mucho se ha discutido si Castro usa a los comunistas ( interpretación táctica de la acción gubernamental de Cuba) , o si los comunistas usan a Castro ( interpretación ideológica de la acción gubernamental de Cuba). Ciertamente, ambas hipótesis admiten proyecciones difíciles, cuando no graves. En efecto: si resulta verdadera la primera especulación, es evidente que el gobierno de F. Castro tendrá serias dificultades para recuperar su libertad de acción y romper las ataduras que él mismo se impuso al pretender instrumentar al comunismo internacional; si es ~~xxx~~ exacta la segunda hipótesis, las fuerzas democráticas de Cuba y las mismas democracias latinoamericanas, podrían, en el caso, establecer eficaces medidas de defensa y aún de subsistencia.

El Congreso Juvenil se enfrenta ante la misma cuestión y con idénticas consecuencias, a saber: las fuerzas democráticas que participarán, serán superiores, iguales o inferiores ( en número) a las fuerzas comunistas simuladas o confesas? Creo que del resultado de esta respuesta y de las conclusiones que en buena lógica se derivan de este planteamiento, omitidas en este informe para no retardar su envío - se pueden deducir las bases para la adopción de una posición razonable ante el Congreso.

Los datos e informaciones que hasta el momento se tienen - tal vez haya que esperar las decisiones de la próxima Comisión Preparatoria - indican que las fuerzas democráticas estarán en minoría, con posibilidad de que se abstengan de toda participación, si los planteamientos de COPEI y de AD no son aceptados.

### 2 Medios

La Revolución Cubana es un punto de partida, y no una meta ya alcanzada; es un prólogo y no una obra concluida. Como toda revolución radical, ella tiene una clara vocación expansionista, de la misma manera que la chispa provoca incendios mayores a su propia capacidad. El Congreso Juvenil es un capítulo y un medio más en ese dificultoso proceso expansionista de la revolución cubana. El Gobierno de La Habana tentó anteriormente, otros caminos que lo llevarían al logro de sus propósitos, tales las giras de Fidel y Raúl Castro; la de Raúl Roa y recientemente la de Osvaldo Dorticos por muchos países de AL. Pero ciertamente, el 25 de julio de este año se pondrá en movimiento el resorte mejor y más eficaz que Cuba ha encontrado para obtener el apoyo y expansión a su revolución: el Congreso Juvenil, que movilizará a los sectores sociales más progresistas y más importantes de LA.

Entiendo que las organizaciones juveniles que habrán de participar de este encuentro, tendrán, sin lugar a dudas, la clara conciencia de que el Congreso será el instrumento para lograr un voto de apoyo incondicional a la revolución., el que será buscado en todo momento, al analizarse la situación política, económica y social de LA.

### 3 Responsables

En el juego de distintos factores, exteriores a Cuba, que jugaron a favor del afianzamiento del Primer Ministro cubano, en el poder, se pueden contar, sin temor a errar, las especulaciones y dudas creadas acerca de la orientación ideológica de su gobierno.

El fenómeno se ha repetido en la apreciación del Congreso Juvenil y de sus responsables máximos. En efecto: ~~xxx~~ a nadie se le oculta que desde un principio existió el propósito general de hacer del Congreso, el encuentro de las fuerzas progresistas de AL, fundamentalmen-

te, las que provienen del socialismo, de la democracia cristiana y del comunismo. En la práctica, y en base a un procedimiento inteligentemente calculado y ejecutado en la Comisión preparatoria latinoamericana, en las distintas comisiones ejecutivas locales, en el manejo de las invitaciones, etc, los comunistas tendrán un cómodo dominio del Congreso, aventajando en mucho a los socialistas y sobre todo a los demócrata cristianos, para quienes ya no existirá el derecho a voto y deberán sujetarse al juego democrático de las mayorías y minorías.

4) Tácticas

Es un secreto a gritos que la orientación táctica fijada por Pekín a los partidos y organizaciones comunistas de AL, se fundamenta en la necesidad de instrumentar a las organizaciones neutras existentes o por crear. Dirigentes democráticos que asistieron a Chile y con quienes conversé, tuvieron entonces la evidencia de que los comunistas pretendían hacer del Congreso un trampolín para sus objetivos; pero la presencia de COPEI y su derecho a veto, que se le reconoció, dejaban en pie la esperanza de lograr un equilibrio de fuerzas, mediante el manejo de las invitaciones a formular. Tampoco se descontó, entonces, que este experimento y ensayo de encuentro entre fuerzas comunistas y no comunistas era bastante peligroso y sin precedentes en AL. Pero eran muchas y muy serias las razones que entonces existieron para decidir la participación de las fuerzas democráticas, con el agregado de que no se daban las condiciones y situaciones que expuse en el análisis del apartado I)

Por otra parte, se podrá discutir muchos los caminos a seguir para explicar la no participación -si se deciden las organizaciones invitadas por ese temperamento; pero es evidente que ante todo deberán buscar el máximo de eficacia y evitar a cualquier precio que se les reproche su insensibilidad por la grave situación general que vive AL.

Problemas

En AL hay mucho material combustible, y por eso la revolución cubana encontró en él su base de sustentación y expansión. La miseria y el lujo -extremos que se encuentran en la región- son vecinos muy cercanos y recíprocamente se excluyen. La Revolución cubana ha tocado el fondo mismo del problema social latinoamericano y ha despertado una rebelión que no se podrá desconocer o combatir con medidas de represión. A la revolución cubana se le podrán hacer duras y graves críticas; pero no se le podrá negar la responsabilidad de haber despertado o despabilado a todos los países de AL, para hacerles ver el grave problema social que los ahogaba. Ella puso a la luz del día la raíz misma del mal social, y ha reclamado una reestructuración de la comunidad latinoamericana, en base a la vigencia plena de la justicia social. Si no se comprende esta realidad revolucionaria de nuestra región y el papel que ha jugado Cuba en su gestación, temo que estaremos perdiendo el tiempo al proyectar en la WAY, una acción que no responde a la realidad del "hic et nunc" de AL.

El gobierno de Cuba ha comprendido que sus puntos de vista acerca de los problemas latinoamericanos y su programa de soluciones sólo podrá ser comprendido por la juventud, siempre contraria a planteos conservadores. El congreso de Juventudes de La Habana, estudiará esos problemas y seguramente proyectará soluciones de tipo radical.

La observación a la WAY, es que tanto ella, como sus filiales, deben cuidar mucho de hacer hincapié que la inquietud del Congreso, al enfrentarse a los grandes problemas de la región, para estudiarlos a fondo y encontrarles su adecuada solución, es un mérito que no se podrá negar, cualquiera sea la apreciación que se tenga de los demás factores que concurren a la adopción del temperamento a seguir frente al Congreso. Concretamente, deseo evitar que la WAY no vea el fondo de un problema que se traduce en el siguiente dilema: comunista, sinónimo de progresista, y no-comunista, sinónimo de reaccionario. Este dilema eventualmente podría darse, si las organizaciones democráticas de AL, que decidan no participar, no adoptan una posición suficientemente clara, como para evitar que se las califique dentro del sector de los reaccionarios y conservadores. En mi opinión, una clara distinción de los distintos aspectos, como se detalla en este informe, podrá servir de base, ya sea para un análisis del problema, ya sea para fijar una actitud.

III CONDUCTA A SEGUIR

NB. Se trata aquí de las medidas inmediatas que se deberán adoptar. En un documento fundamental que será enviado a todos los comités nacionales de AL, se establecen las medidas a largo plazo que conviene adoptar.

- a) En principio, mantener vigente la decisión del Bureau de WAY de participar a título de observador y en cuanto estructura internacional, del Congreso de Juventudes de La Habana.
- b) Atento a la magnitud numérica del congreso, estimo necesario que nuestro Secretario Regional, Luis Felipe Mejía, y un representante del Comité Nacional de Cuba integren conmigo

la representación oficial de la WAY.

c) Se deberá especial atención a los siguientes factores de apreciación:

- .- actitud que asuman nuestros ~~dirigentes~~ distintos comités nacionales y sus organizaciones filiales, para la eventual participación de la WAY, como estructura internacional, en el Congreso de La Habana.
- .- conducta que asuman AD y COPEI en Venezuela.
- .- fecha establecida para la visita de Kruschew y Chou-en -Lai a Cuba. Sospecho que la apertura del Congreso y la visita coincidirán.
- .- Posición del CELAM

Todas estas instituciones y su posición, no serán elementos determinantes de nuestra conducta internacional, pero podrán ser ~~coadyuvantes~~ de la misma.